

Hacia una corriente principal propia: La Bibliografía Socioeconómica de Venezuela (BSEV)

*Leonor Pulgar**

"La bibliografía es una construcción sobre la obra de otros, se valoriza en el valor de otros, y esa es su fuerza y gracia" .

Roberto Briceño-León¹

Resumen

A partir del análisis de la literatura relacionada con las publicaciones científicas, se plantean las dificultades presentes en esta actividad motivadas por la necesidad intrínseca de publicar, propia de la ciencia y la investigación, contrastada con el difícil camino de alcanzar este objetivo en el mundo periférico. Se menciona la idea de que históricamente la presencia de los Centros de Avance, se ubican en países con una alta producción de conocimiento, que en la actualidad está expresado en las Bases de Datos norteamericanas contenidas en los SCI, los cuales controlan el mundo científico, habiéndose establecido la idea de corriente principal (*mainstream*) para calificaciones nacionales o regionales de referencia. La BSEV se inscribe en esta perspectiva.

Abstract

The present difficulties of the publication of scientific magazines are showed in this article, starting from the analysis of the literature related with this kind of publications. The difficulties are the result of an intrinsic need of publishing, a peculiar characteristic of science and research, contrasted with the hard way to achieve this objective in the peripheric world. Historically, Advance Centers located in countries of high level of knowledge are expressed in North American Data basis contained in the SCI. The SCI controls the scientific world, using the term «mainstream» to qualify the production of those who have access to the sources. There are tendencies with the national sights about the problem, suggesting the creation of national and regional systems of reference. The BSEV shares this perspective.

* Socióloga, Bibliotecóloga, UCV. Coordinadora de la Red de Información Socioeconómica (REDINSE)

Cuando nos acercamos a la literatura relacionada con las publicaciones científicas destacan, definitivamente, dos elementos contradictorios entre sí: por una parte la necesidad imperiosa de publicar y, por la otra, su dificultad. Esta situación — motivo de preocupación permanente para los investigadores — tiene su origen en las características propias de esta actividad, que sólo culmina cuando se publican los resultados. Es también parte del proceso del conocimiento, el cual se basa y progresa a partir de otros conocimientos. Al lado de la ineludible necesidad de publicar, los investigadores deben enfrentarse a las dificultades de la edición y para mayor desventura, a un monopolio de conocimiento que en la actualidad está centrado en las bases de datos norteamericanas, las cuales se encuentran evidentemente sesgadas hacia las revistas e investigadores angloparlantes y pertenecientes al norte del hemisferio. Esclarecidos miembros de la comunidad científica nacional han realizado aportes invaluableles en beneficio de la publicación de nuestra ciencia. Arends (1964, 1985, 86) se preocupó por la difusión de una metodología que ordenara la forma de presentación de los artículos científicos, normativa que la UNESCO (1979) había propuesto para su aplicación universal. Más adelante encontramos reflexiones críticas a la situación nacional e internacional relacionada con la comunicación de nuestra ciencia, donde destacan los aportes de Roche y Freitas (1981) y Vessuri (1986, 1996) donde a partir del reconocimiento de nuestra ubicación periférica frente a lo que se ha dado en llamar “corriente principal” (*mainstream*)², plantean alternativas de equilibrio, es decir, tener presente la arena internacional, pero dar suficiente importancia a la comunicación nacional.

Para ubicarnos en el contexto histórico de la producción del conocimiento, aporta una perspectiva interesante la idea de Centro Mundial de Avance Científico (CA) contenida en Jiménez Contreras (1992), quien basándose a su vez en Hongzhou (1985) afirma... “que se caracteriza por generar casi la tercera parte del conocimiento conquistado hasta hoy en la totalidad de los espacios científicos y tecnológicos”, desde luego ese lugar, hoy, son los EE.UU., y como antes se mencionó, el CA actual estaría reflejado en las bases de datos bibliográficas norteamericanas, en particular SCI de la ISI. De acuerdo al autor este Centro de Avance... “se habría

desplazado desde Italia (1540-1610), a Inglaterra (1660-1720), a Francia (1770-1830), a Alemania (1840-1914)". Cuando predomina un país, el resto pasa a ser "periferia científica".

La otra cara de la moneda es cuando se es más papista que el papa y nos encontramos que los entes académicos y oficiales de financiamiento para la ciencias tienen "una posición esquizofrénica ante las revistas científicas nacionales... por una parte, apoyan estas revistas financiándolas, pero por la otra, a la hora de evaluar la labor de investigación de una persona, no se le da el valor a los artículos publicados en revistas nacionales" (Di Prisco, 1993). Viene al caso la afirmación de Vessuri (1986, p.6)... "La imagen del científico defendiendo a capa y espada el ethos de la ciencia y los estándares internacionales de excelencia ha comenzado a dejar espacio al científico más preocupado por lo que se puede hacer dentro del país con su ciencia", y con su lenguaje. Por su parte Rodríguez Lemoine (1994) editor de la revista Acta Científica Venezolana, expresó en el marco de la II Reunión de Editores de Revistas Científicas o Tecnológicas Venezolanas, que "la vocación nacionalista de una revista es importante porque representa a una comunidad que la genera, debe tener visibilidad a fin de que se conozca lo que hace... si bien es cierto que los países centro dominan esta área (metodología, estilo, contenido) y presionan hacia una dirección determinada, es imprescindible idear soluciones propias como por ejemplo contar con sistemas nacionales o regionales de referencia".

Las ciencias sociales se ven menos afectadas por esta situación debido a que la "audiencia" se encuentra más concentrada en el país o la región. Algunos científicos sociales declaran total indiferencia ante la evaluación de pares provenientes de los países líderes, su interés está en confrontarse con los que viven la realidad de nuestra región de nuestro país y es en esta perspectiva que se inserta el trabajo que venimos realizando alrededor de la bibliografía socioeconómica de Venezuela.

Esta publicación surge como parte de un proyecto propuesto en 1981 por la Dirección de Información Científica y Tecnológica del CONICIT, con el objeto de... "suplir la necesidad existente en el país de recopilar información nacional, actualmente dispersa, y organizar una base de datos contentiva de las diferentes clases de documentos que se generan en Venezuela o por venezolanos en el exterior". La bibliografía recoge en una primera etapa los artículos contenidos en publicaciones periódicas

venezolanas desde el número inicial de cada uno de los títulos considerados.

Desde el punto de vista metodológico y en el espíritu de facilitar el intercambio de información bibliográfica, se han tomado en cuenta normas reconocidas internacional y regionalmente, tanto para el ingreso de los datos como para su visualización. El lenguaje de recuperación se basa igualmente en tesauros internacionales del tema así como listados controlados por especialidades que se han ido construyendo en las instituciones.

Con el objeto de cubrir la dualidad presente en nuestro medio papel/electrónico, los datos se pueden consultar en una base de datos que en la actualidad cuenta con cerca de diez mil registros, correspondientes a 22 títulos de revistas venezolanas, la cual puede ser fácilmente instalada en cualquier computadora con registros mínimos de 640 Kb de memoria. Igualmente en un volumen impreso que alcanzará este mes el Nº 5, el cual incluye índices de variados tipos que facilitan enormemente el acceso a los datos.

La bibliografía es solicitada por centros de investigación de Europa (Holanda e Inglaterra) y los Estados Unidos, los cuales mantienen suscripciones a la edición periódica. Próximamente, una vez REDINSE cumpla con el objeto a corto plazo de incorporarse a Internet por medio de una *Home Page*, esperamos alcanzar mayor amplitud de público. Cada página deberá contener la información necesaria sobre la fundación, sus productos y servicios, de la misma manera que la información, productos y servicios de las instituciones incorporadas como miembros de REDINSE. Este paso hacia la comunicación virtual nos abre amplias perspectivas en diversos sentidos, uno de ellos, la corriente principal del pensamiento venezolano en economía y ciencias sociales, disponible para el mundo.

Otro de los aspectos importantes en relación con esta fuente y los servicios que ofreció la red, es la posibilidad de obtener fotocopia de los artículos con relativa facilidad, al suscribirse a Copia Fácil, servicio especialmente diseñado para brindar alivio al usuario en su difícil tarea de acceder a la información.

En la actualidad, cuando ya poseemos una metodología probada, una tecnología eficiente a nuestros fines, y una experiencia en el control de calidad, el panorama se hace infinito para invitar a los editores de

revistas venezolanas de áreas socioeconómicas a participar de este esfuerzo colectivo donde en conjunto construiremos la memoria nacional de la especialidad y estaremos abriendo camino hacia una corriente principal del pensamiento socio económico venezolano.

REDINSE

Apdo. Postal 54518, Plaza Venezuela, Caracas 1050

UCV. FACES. Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales

Residencia 1-A, piso 3, Oficina 409, Ciudad Universitaria

Telefax: (582) 6628315

E-correo: lpulgar@conicit.ve

NOTAS

- 1 Prólogo al Vol 4, No.4, 1995 de la Bibliografía Socioeconómica de Venezuela.
- 2 Krauslopf y Vera afirman... el Institute for Scientific Information (ISI) es una empresa que se especializó en la evaluación cualitativa de las revistas científicas tecnológicas... incluyendo desde un comienzo lo que fue considerado como lo más representativo internacionalmente.
- 3 Con el correr del tiempo, las publicaciones registradas por el ISI han constituido lo que se conoce como "*mainstream*" o literatura de corriente principal.

BIBLIOGRAFÍA

ARENDS, T. (1986). **La comunicación científica: cómo se escribe y cómo se publica**. Caracas.

(1964). El problema de las revistas científicas y técnicas latinoamericanas. **Acta Científica Venezolana**, Vol. 15, Nº 2, p. 51-52.

(1985). El redactor científico: una necesidad del tercer mundo. **Interclencia**, Vol. 10, Nº 3, p. 151.

DIPRISCO, C.A. (1993). Revistas científicas venezolanas. **El Nacional**, 5 de junio, p. A-4.

FUENMAYOR, A. (1995). Investigar y publicar. **Interclencia**. Vol. 20, Nº 1, p. 40-46.

HONGZHOU, G. J. (1985). Shifting of world's scientific center and scientist's social ages. **Sciencometrics**, Vol. 8, p. 50-80. Citado por Jiménez Contreras, C.

Informe final. (1994). Reunión de Editores de Revistas Científicas o Tecnológicas Venezolanas (2: Caracas:) p. 28.

JIMÉNEZ CONTRERAS, E. (1992). Las revistas científicas: el centro y la periferia. **Rev. Esp. Doc. Cient.**, Vol. 15, Nº 2, p. 174-182.

KRAUSKOPF, M., Vera, M.I. (1995). Las revistas latinoamericanas de corriente principal: indicadores y estrategias para su consolidación. **Interclencia**, Vol. 20, Nº 3, p. 144-148.

RODRÍGUEZ, LEMOINE, V. (1994). Informe final. Reunión de Editores de Revistas Científicas o Tecnológicas Venezolanas, (2: Caracas;) p. 16.

(1994) Más de lo mismo. **Acta Científica Venezolana**, Vol. 45, Nº 3, p. 169-170.

ROCHE, M. (1994). ¿Ha de desaparecer la revista científica?. // **Interclencia**, Vol. 19, Nº 1, p.5.

ROCHE, M. Y FREITES, Y. (1981). **Producción y flujo de información científica en un país periférico americano: algunas implicaciones para la región.** (Versión preliminar).

UNESCO (1979). **Guidelines for editors of scientific and technical journal**, París: UNESCO, 1979, 36 p. PGI-79/ws/8.

VESSURI, H. M. C. (1986). La revista científica periférica: un estudio de caso latinoamericano. Caracas. **Interclencia**. ASOVAC, Fondo Ed. ACV, (mimeo).

(1995). Elementos para una política del CONICIT sobre publicaciones científicas nacionales. Caracas: 41 p. (Informe final de asesoría).

Índice de la revista **Fermentum** Nº 4, Año 2.

I. — Tema Central: Mujer y Sociedad

1.— Conquistando nuevos espacios: La investigación y la organización de las mujeres en los últimos años. **C. T. García y C. Rosillo.** 2.— Nuevos Espacios para la otra revolución. **G. Espina.** 3.— La Igualdad Jurídica: **Formalismo vs. realidad social.** **E. Aponte.** 4.— La participación política de las mujeres en Venezuela: **Procesos electorales 1958-1984.** **C. Rosillo.** 5.— La prisión en la mujer y su incidencia en la vida familiar. **E. Guedez y M. E. Paredes.** 6.— La aplicación del Título VI de la Ley Orgánica del Trabajo: Opinión de los empresarios de la industria textil y de la confección. **Y. Louis, T. Poleo y I. Rivas.** 7.— El trabajo femenino remunerado fuera del hogar: Opinión de los trabajadores del Banco Maracaibo: **A. Foucoult y M. López.** 8.— El trabajo del hogar, ¿Trabajo femenino? **O. Dávila.** 9.— Estudios de los aspectos epidemiológicos y socio-económicos en mujeres con Leishmaniasis. **M. Castes, M. Jiménez, N. N. Castañeda, A. Roda, I. Martín.** 10.— Optimismo masculino, ¿realismo femenino? Una perspectiva sexual de la crisis. **R. Briceño-León, O. Dávila y E. de Armas.**

11.— Área Estudios de la Mujer. **V. Ferrara.**

12.— Hacia una metodología para investigaciones antropológicas feministas: **Problemas que se presentan en los estudios transculturales.** **Janise Deirdre Hurlig.**

II-Explorando la ciudad